



Karina Vaquera

La agencia de nosotras las mujeres

Durante siglos muchas mujeres han luchado por nuestros derechos. Desde la primera ola del feminismo mundial que se originó en el contexto de la revolución francesa con la exigencia de libertad e igualdad de trato, Mary Wollstonecraft con su obra *Vindication of the Rights of Woman* y *Olympe de Gouges* con la Declaración de los derechos de la mujer y de la Ciudadana fueron importantes precursoras.

Las mujeres hemos estado presentes en todos los acontecimientos históricos del mundo y de nuestro país, a pesar de ello, para nosotras ha sido muy difícil derribar la desigualdad y los estereotipos que desde el patriarcado siguen presentes aún en pleno siglo XXI.

Mujeres mexicanas como Rita Cetina, Elvia Carrillo Puerto, Hermila Galindo precursoras de la educación y la cultura para las mujeres, así como férreas defensoras de los derechos político-electorales de nuestro género nos permiten dar cuenta de lo importante que es mantenernos firmes en la defensa de nuestros derechos y resaltar el papel activo de la agencia de nosotras las mujeres, que es lo que deseo destacar en esta ocasión.

Esa libre agencia es la capacidad que tenemos de actuar intencionalmente y con el propósito de mejora, ya no sólo hablamos de bienestar de nosotras en un trato justo, las mujeres hemos dejado de ser receptoras pasivas de la ayuda destinada a mejorar sólo nuestro bienestar, hoy nos reconocemos y nos reconocen muchos hombres como agentes activos de cambio.

Como refirió Amartya Sen: somos promotoras dinámicas de transformaciones sociales que pueden alterar tanto la vida de las mujeres como la de los hombres, un ejemplo claro de ello es que en nuestra entidad por primera vez hay una mujer que lidera el gobierno con un gabinete que incluye mujeres, la tarea no será sencilla, hay poco más de nueve décadas de ejercicio patriarcal, es cierto, pero también está presente nuestra agencia.

Las mujeres hemos estado presentes en todos los acontecimientos históricos del mundo y de nuestro país a pesar de ello, para nosotras ha sido muy difícil derribar la desigualdad y los estereotipos que desde el patriarcado siguen presentes aún en pleno siglo XXI

Esta libre agencia implica reconocer la responsabilidad que tenemos de hacer y también cuando decidimos no hacer. Cada vez hemos arribado más mujeres a los espacios de toma de decisiones, contamos con el principio de paridad total y también se ha legislado sobre la violencia contra nosotras en diferentes ámbitos.

Es fundamental que continuemos incidiendo con nuevas propuestas, desde la trinchera en la que nos encontremos: educativa, política, económica, social, jurisdiccional y administrativa electoral. Como factores de cambio debemos seguir insistiendo en erradicar la inequidad, la violencia en los hogares, en los espacios laborales, en la política, la pobreza y extrema pobreza que impacta más en nuestro género.

En pocos meses iniciará formalmente el proceso electoral 2024 y habrá miles de mujeres participando, nuestra libre agencia debe ser firme y con gran convicción de los alcances que podemos tener si decidimos sí hacer.